
! ! ! !本报北京今日电（特派
记者 江跃中 潘高峰 叶薇）
全国政协委员鲍义志在全国
两会上“爆料”称：我国校园
浪费现象惊人，大学校园存
在八大浪费现象，依次为用
水浪费、用电浪费、食物浪
费、纸张浪费等。

他一一列举说：“整天开
电脑挂 !!升级；食堂内大量
的剩饭剩菜；不用套餐盒，餐
餐用一次性的饭盒和一次性
的筷子；生日、节日时大肆铺
张请客；刷牙时不关水龙头；
自来水管发生漏水或爆管不
及时报修；白天进教室依然
开灯；花钱无节制，购买经济
能力无法承担的奢侈品或经
常高消费；食堂附近的水池，
公共厕所以及宿舍水龙头未
拧紧，水白白浪费等。”

鲍义志认为，基于国家
财力的限制，目前所能提供
的教育机会远远满足不了社
会对教育的需求，仍然存在
教育经费不足、教育结构不
合理、教育质量及创新性较
差等问题。“全社会要培养孩
子们从小树立正确的节约观
和节约型消费理念，把节约
资源的观念渗透到学校的教育之中，落实到
具体实践上，增强学校成员对节约资源、环
境保护的参与意识。”鲍义志说，教育部门
要优化学校资源配置，提高学校资源的利用
效率，使教育资源得到充分有效的分配与利
用，从而减少有限的教育资源的浪费和过度
消耗，降低学校的运行成本。

! ! ! !平昌喜同志 "#$%年 &' 月出生于山
西省壶关县一个农民家庭。他早年受进步
思想的影响，积极参加抗日救亡运动，
"())年 $月加入中国共产党，先后参加
了抗日战争、解放战争和抗美援朝战争，
立下了很多战功，是久经考验的无产阶级
革命战士。新中国成立后，他长期在上海
任职，为部队的革命化、现代化、正规化建
设和上海市的繁荣发展作出了突出贡献。
平昌喜同志因病于 $'&$年 *月 +日在上
海逝世，享年 ,-岁。

两会圆桌会

坚决反对名校借机收钱
全国人大代表 秦绍德

现在义务教育阶段择校现象盛行，但择校
可能是相当长时期内很难解决的问题。对于家
长来说不必把义务教育阶段的学校看得过重，
因为孩子的可塑性都很强。关键是看孩子是否
适应这所学校，能否健康地成长。如果不适合，

挤进名校也未必有利于孩子的成长。与此同
时，我们要坚决反对有些名校利用择校难借机
收赞助费。名校的义务教育是由公共财政全额
负担的，不需要学校另辟蹊径开辟财源。

“输不起”心态加重择校倾向
全国人大代表 王荣华

择校与我们独生子女政策也有关系。现在
一个家庭多数只有一个孩子，成也 &''.、败也
&''.，家长“输不起”的心态加重了择校倾向。

在资源分配不公的情况下，择校是必然的。
不光中国的家长择校，国外也有择校的。

引导教育资源合理流动
全国政协委员!北京师范大学副校长 葛剑平

择校根源在于优质教育资源的稀缺。很多
家长认为，现在择校择的都是教师，学校的硬
件设施固然重要，更重要的是要有好的教师。
引导优质教育资源向薄弱校合理流动，政

府要从师资配置源头抓起，大刀阔斧地缩小优
质校与薄弱校的差距。首先要制定优质校和薄
弱校校长定期轮岗交流的制度。其次，要制定
相关政策，有效控制优秀师资的无序、单向流
动。此外，创新农村教师补充制度，建立吸引优
秀大学毕业生到农村任教的长效机制。

特派记者 薛慧卿 叶薇 姚丽萍 马亚宁
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择校引发“考证热”“早教热”。全国两会现场，
人大代表和政协委员议论纷纷———

择校风盛行需“踩刹车”
! ! ! !!爱上海的理由"所谓!考证热"!早

教热"#甚至于一些所谓的!兴趣班"!素质

教育培训机构" 那么吸引大众的眼球#关

键还是有其大行其道的内因在其中$这种

现象蜕化着少儿本应有的快乐天性#如此

风气繁衍下去#只会让天真的孩子失去淳

朴#增加无奈$

!言之切切"朋友有女就读名校附小#

成绩班级名列前三$ 按理说#读名校名正言

顺#可他这两天仍忙着托关系打招呼#就怕

!择校"之后女儿被!择"出了学校$

新民网友微博关注#$$

代表委员回应关切$$$

勇于突破
最需激情远见决心 去闯去试去破难题

“转型发展，深化改革，难不难？当然难！”
全国政协常委、上海市政协副主席周汉民告
诉记者，经济社会发展到今天，容易解决的问
题早已得到解决，留下来的可能都是现有办
法解决不了的问题。要破题，必须有突破现有
体制和机制的勇气，去闯、去试，不计成败，才
有化解矛盾，解决问题的可能。
周汉民说，三四年前他曾参加过上海干

部的一次调研，当时感到，上海的干部如果说有
问题的话，那么精神状态就是最大的问题。“上
海干部最需要的是激情、远见和决心。激情是
一切成就的动力，远见是成就事业的判断，决
心是在成就事业的道路中，百折不挠的精神。”
全国政协委员、段和段律师事务所创始

人段祺华回忆起往事深有感触。+'年前，他
已是美国华盛顿州最高法院任命的第一位外
国法律顾问，怀着学成报效祖国的梦想，一直
希望能回国创办一家私人合伙律师事务所。
“当时有两大障碍：首先是国家教委的老

规矩：回国可以，绿卡缴来；其次是司法部门
的政策限制。前一个障碍正逢小平同志南方
讲话发表，国家颁布新的留学生政策，精髓是
‘来去自由’，不用上缴绿卡，但司法主管部门
还是没有动作，私人律所还是批不了。”
怎么办？当时国家教委的领导建议：用小

平同志的话说服主管领导，用国家鼓励留学
生回国创业的新政策，去破司法主管部门的旧
政策。&((*年 )月 ,日，“段和段律师事务所”
正式挂牌。“我也就此成为国家新政出台后留
学生归国创业第一人，当年政府颁给我的第一
号《出国留学人员短期回国工作身份证》，也作
为历史见证，被收藏于中国国家博物馆。”

勇于担当
多思考人民的福祉 而不是顶上的%乌纱&

公正、包容、责任、诚信。这是上海的价值取
向，是一座城市的灵魂。勇气源于责任。没有敢
于担当的决心，自然不会有敢闯敢试的勇气。

“中国的改革开放前无古人，*)年改革
开放最宝贵的经验就是，我们的改革先必须
进行充分的试验。”周汉民认为，“上海的职责
在于试，在于从试中寻求突破。”
这是一份沉甸甸的责任。如果思考的不

是国家的发展、人民的福祉，而是自身的利
益，顶上的“乌纱”，自然不会去啃那些大多数
人不敢啃的“硬骨头”，也不会有寻求突破的
动力，更找不到创新突破的办法。
“比如浦东开发开放初期，中央给政策，

但没有财政的具体拨款，我们靠什么，靠土
地、靠土地批租。('年代初提出土地批租，冒
着多大的风险？再比如浦东开发开放 (部法

律法规，同一天颁行，没有比这更大的勇气
了。一直到今天，++年，没有再颁布过一部新
的法律法规，这一方面说明当时制定的够用
了，也反映出之后的发展，是少了一些突破和
动力。”周汉民说。
全国政协委员、上海培罗蒙有限公司董

事长金建华告诉记者，责任的抉择，曾令他刻
骨铭心。作为 ,'多年历史的培罗蒙西服的掌
门人，一直以来，企业发展平稳，“这样做下
去，生存并不存在问题。”但强烈的责任感，一
直逼迫他努力寻求发展的突破。金建华认为：
不进则退，不怕失败，才可能成功。
金建华赢了。数字显示，+'&&年西服的产

量是减少了，但利润却比上一年增加 *'.。

勇于尝试
宽容失败允许失误 不怕挫折不断前行

敢闯敢试，一个“试”字背后，不仅是勇
气，还有包容。
“上海在创新转型的过程中更需要宽容失

败。”全国人大代表、上海市委副秘书长王战
说，并不是所有的创新都是能成功的。以风险
投资为例，&'个企业中能有 +个成功已经很不
错了。但不能因为创新过程中有点挫折、有些
失败就不往前走，还是需要大胆试、大胆闯。
比如，从去年开始，张江集团和金融机构

创新地推出了全新的金融科技产品“投贷
宝”，“投贷宝”建立了一个坏账“风险池”，张
江集团将部分盈利放入“风险池”中，借此对
园区内中小企业的贷款作出“托底”承诺，降
低银行坏账风险和相应的顾虑。这种“宽容失
败”的姿态让科技型中小企业获得贷款的可
能性大大增加。
“一个人怎样看待失败，决定着他会不会

成功；一座城市能否宽容失败，也决定了它不
断前行的动力大小。”周汉民认为，从某种程
度上来说，领导干部也是一种人才，是一种独
特的人才，“我们要允许干部出成绩，同样也
要允许干部有失误，这和我们用人才的政策
是一样。”

平昌喜遗体告别仪式举行
（上接第 "版）

（上接第 "版）
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! ! ! !“保障人民的知情权、参与权、表达权和
监督权”“加强行政监督、民主监督、舆论监
督”。政府工作报告中的有关表述引起了网
民强烈共鸣。

网民们反映，近年来一些经媒体曝光的
违规违法事件，有关政府部门虽然成立了调
查组，但是一些调查往往变成了“半拉子”：
在向社会公布结果和真相上遮遮掩掩、拖拖
拉拉，甚至不了了之，离公众期待的彻底查
清问题、追责到底常常有距离。

新华社记者梳理出一些引起全国关注
的事件的“半拉子”调查，与参加全国两会的
代表委员共话如何“将调查进行到底”。

“半拉子”调查挑战常识
和大众智商
“半拉子”调查往往会挑战基本生活常

识和大众智商，调查结论也经常将社会悲剧
演变成了闹剧和戏剧。有的调查组久久没有
结论，有的是隔靴搔痒，更有甚者涉嫌隐瞒
真相，其背后原因耐人寻味。

'网言网语( 微博网友!天天下雨"说#!调

查组已经成为个别地方政府应付媒体追踪报

道%转移群众视线的挡箭牌#遇到采访就说调查

组已经介入# 请耐心等待结果$ 实际上就是拖

延#把你热情磨完#耐心耗尽#现在社会热点此

起彼伏#只要媒体不再报道#过几个月后#大家

也就不再关注了$ "网友!方小晶"说#个别调查

组出现了!老子调查儿子#舅舅调查外甥"的怪

现象#这种!近亲调查"怎么能真正调查得下去&

'代表委员点评(全国人大代表康厚明
认为，对一些牵扯面比较广、原因复杂的事
件成立调查组，本来是政府了解真相十分有
效的工作方法。虽然难以肯定是在保护谁的
利益或者出于什么目的，但是，“半拉子调
查”伤的是民心，损害的是政府威信。久而久
之，调查组就会变成“狼来了”故事的翻版。

全国政协委员谢德体说，近年来，网民
用“躲猫猫”“楼脆脆”等语言，来概括令人沉
重的悲剧，讽刺之中蕴含着对“半拉子调查”
的无奈和不满。

代表委员建议调查组接
受群众监督

安全生产事故或者违规违法事件发生
后，地方政府往往责成相关部门立即成立调
查组，并言之凿凿，“查清真相、绝不姑息”。

但是，一些地方政府成立的调查组经常有始
无终，百姓对于工作进展、调查结果等经常
一无所知，数月半年之后，调查组是否已经
解散也无从知晓。

'网言网语(有网友说#有的调查组!调

查"了很长时间都没有任何结论#是水太深#

调查不出来真相# 还是知道真相不敢公布&

总该有个结果啊' 调查组成员有的提拔升职

了#有的到龄退休了#调查组还在吗&

'代表委员点评(全国人大代表白丽莎
说：“调查组应该接受群众监督，主要成员有
必要在当地媒体上公布。”

全国政协委员潘复生说：“调查组应该
就最终调查结果接受当地人大部门的质询。
调查结果不公布，调查组就不能解散。”

新华社记者 秦亚洲 周宁 朱薇 周蕊

(据新华社北京 "月 #日电)

! 只打雷不下雨 说调查没结果

投资 #$亿元的甘肃天定高速公路#

通车半年就大修#此事经媒体曝光后#甘

肃省成立联合调查组至今已近半年#仍

然没有结论$

! 避重就轻 舍卒保帅

郑州市一经济适用房用地建起别墅

群#当地官员质问前往采访记者!是准备

替党说话#还是替老百姓说话"$郑州市政

府成立的联合调查组#仅仅处罚了房地产

开发公司#而对这一事件负有重要责任的

郑州市的规划局%房管局等部门相关责任

人却逍遥法外$

! 有耳听不清 睁眼看不明

去年 %月#黑龙江省鸡西市发生一起

矿难瞒报事件$记者千里迢迢赶赴现场调

查已经获得实证#鸡西市政府成立的调查

组调查 %天没有进展#而黑龙江省有关部

门成立的调查组介入后一夜破案#证实矿

难至少造成 &人遇难$

“半拉子”调查三个怪象

针对曝光的违规违法事件，一些政府部门调查组只是隔靴挠痒，甚至涉嫌隐瞒真相

总倒在“最后一公里”？“半拉子”
调查组

敢当领头雁 先啃硬骨头


